
Нурлан ЕРИМБЕТОВ: «У наших чиновников давно готовы запасные
аэродромы»

Последние события в Кызылагаше, Акбулаке, Жанаознене еще раз
продемонстрировали, что власть не готова к критическим ситуациям и что ей
собственные интересы ближе и дороже, нежели беды и проблемы граждан. Так ли это
на самом деле? Что творится сегодня в коридорах власти? Об этом наш разговор с
политологом, руководителем дискуссионного клуба «АйтPARK» Нурланом
Еримбетовым.

Почему власть врет?

Нурлан, так совпало, что буквально накануне наводнения в Кызыагаше  мы с вами
разговаривали, и вы сказали, что наша власть окажется несостоятельной в
экстремальных условиях. И словно в воду глядели…
–  Это тот случай, когда я сожалею, что  оказался прав. Однако на самом деле любое
правительство проходит тест на дееспособность именно в таких патовых ситуациях, будь то
техногенные катастрофы, дорожные катаклизмы, выступления населения. Власть в этих
случаях должна успокоить людей, приободрить, защитить. А наши правители теряются и не
знают, что делать, поскольку никогда не работали в конкурентной среде. Люди, которые
сегодня приходят во власть, попросту не имеют опыта подобной работы. Аким села, который
не может отремонтировать текущий арык, заливающий дворы его односельчан, в
экстремальных условиях не способен принять верное решение. И что самое главное, как
показал опыт, думает прежде всего о себе.

А может, дело в том, что они приходят во власть не людям помогать, а деньги
выколачивать? 
– Конечно. Это уже стало прописной истиной. Они приходят во власть, чтобы делать деньги.
Но тот, кто их туда берет, должен осознавать, кого следует ставить на такие посты, чтобы
завтра, допустим, министр по ЧС не бегал по разрушенному наводнением селу с
вытаращенными глазами, не зная, что делать, чтобы аким области не столбенел при виде
женщины, потерявшей детей и обезумевшей от горя. Представители власти должны уметь
принимать жесткие, но необходимые в таких ситуациях решения, они не должны бояться
ответственности, они просто не имеют права уходить от нее.
Есть еще один важный момент, о котором нельзя не сказать. Мы говорим о единстве нации,
но почему тогда траур объявляется в отдельно взятой области? Получается, что в
Алматинской области люди плачут, хоронят и поминают погибших, а, скажем, в Шымкенте
справляют свадьбы, показывают по телевизору «Нашу казашу»… Вот и все. Горе одного
региона не стало горем для всей страны…
Я уж не говорю о том, каким образом водохранилище оказалось в частных руках. Неужели не
понятно, что государство не имеет права передавать такие стратегические объекты, как
водохранилища, энергосистемы, теплосистемы, системы водоснабжения, частным
владельцам? Неужели еще не поняли, какими страшными трагедиями это может обернуться?

А вам не кажется симптоматичным, что аким Кызылагаша, эвакуировав свою семью,
не предупредил о надвигающейся катастрофе односельчан?
– Разумеется, это симптом. Такого же можно ожидать и от чиновников в высших эшелонах
власти. Если страна окажется в опасности, они поступят точно так же, благо у всех давно
есть запасные аэродромы в далеких странах.

События в Кызылагаше, кроме того, показали, что сегодня наша власть врет, как
никогда. Вы согласны?



– Я бы согласился, если бы она врала. Врать – значит, точно знать истинное положение дел,
но представлять его в другом свете. А наша беда в том, что сегодня сама власть не понимает,
каково истинное положение дел в стране. 

Как она может этого не понимать? По осени эксперты говорили, что в одних областях
хлеб сгнил от дождей, в других – сгорел от жары, а сегодня правительство заявляет,
что Казахстан готов экспортировать зерно в другие страны. Что это, если не вранье?

– Дело в том, что местные органы власти, те же акиматы, отчитываясь перед правительством,
дают липовые отчеты – об урожае риса, зерновых, производстве мяса и молока, хотя, в
принципе, не должны этого делать, потому что у нас рыночная экономика. И по
сохранившейся с советских времен традиции, втирают очки, то есть занимаются приписками.
А сами акимы вряд ли знают, каков реальный урожай зерна, каково реальное поголовье скота.
Дай Бог, чтобы сегодня знали реальное количество умерших и родившихся людей. Да и
крестьянские хозяйства могут дать недостоверную информацию о своей продукции, они
вообще не обязаны отчитываться. А аким будет отчитываться перед верхами, что с его
приходом на эту должность и за время его работы увеличились надои, урожаи, потому что
сегодня и оценка работы акима не изменилась – все тот же вал. К тому же большинство
областей у нас дотационные. А когда деньги идут из республики, то к чему сводится роль
акимов и акимчиков? К выбиванию финансов, а не к развитию села и производству зерна.
Естественно, что просят огромные деньги под урожай, под орошение, помощь крестьянским
хозяйствам. Чем больше у тебя вал, тем больше денег дадут. Логика проста.

Но есть же у нас министерство экономики, министерство финансов. Там сидят вроде
бы неглупые люди. Они-то должны соображать, что к чему... 
– Общее настроение, которое царит в министерствах – это полная апатия и нежелание что-то
«копать». Если чиновник умный, то сам видит все приписки. Но ни один из них не будет этим
заниматься. Сегодня докапываться до истины – себе дороже.

А что такого особенного сегодня случилось?
– Сегодня нельзя портить настроение президенту, нельзя терять лицо перед международной
общественностью. Вряд ли это связано с председательством в ОБСЕ. Смотрите, что творится
с Греции, а ведь она возглавляла ОБСЕ в пролом году. Кстати, я считаю, что нас еще ждут
большие сюрпризы после того, как закончится наше председательство и у власти  не будет
стимула быть хорошей. Не перед кем будет выпендриваться. 

Вы считаете, что власть сейчас старается быть хорошей? Есергепова, Жовтиса
посадили, с подачи Кулибаева изымались газеты на основании незаконного определения
суда… Власть стала циничней? 

– Мне кажется, что в элите царит всеобщее равнодушие к стране, к тому, что с ней будет. В
управленческой среде сегодня нет никаких стимулов к хорошей работе. Во власти сейчас
много людей безынициативных, потому что инициатива наказуема. Администрация
президента никогда не допустит в верхние эшелоны власти людей ярких, талантливых –
независимых экономистов, политологов, социологов, потому что на фоне этих людей общая
серость будет особенно заметна. Поэтому у тех, кто сегодня оказывается за бортом власти,
первая мысль – уехать из страны. И вторая – переждать это время  в надежде на какие-то
перемены. 
И особенно стала заметна еще такая тенденция – полное отсутствие желания у
представителей власти брать на себя ответственность. Я недавно читал письмо одного
ветерана о том, как он во время часового отчета акима области перед населением считал,
сколько  раз аким упомянул имя президента. На 46 – 47 аксакал сбился со счета. Это не



просто дешевое преклонение, это неписаное правило для всех. Объясняется все очень просто
– стремление переложить ответственность на президента. Я уверен, что завтра очень многие
представители правящей элиты скажут: я выполнял приказы. Поэтому сегодня все делается
по заданию президента – начиная от какого-то арыка в районном центре и кончая
зернохранилищем. Все связано с его именем, и не для того, чтобы его возвеличить, а чтобы
завтра все свалить на него. Вообще сегодня критика оппозиции в адрес Назарбаева
безопасна. Он все равно не видит этого и не слышит. А вот критиковать конкретного
чиновника гораздо опасней. Чиновники очень болезненно реагируют на критику. Наверняка
после каждой публикации в «Свободе Слова» в редакцию поступает масса звонков и писем
от этих персон. Все они хотят отмыться. А когда оппозиция критикует только президента,
всем этим чиновным особам спокойно. Они прячутся за широкой спиной Назарбаева. Больше
того – им это очень выгодно! Что бы они ни натворили, все можно списать на президента. К
примеру, не так давно национал-патриоты выступили с инициативой установить памятник
деятелям «Алаш Орды», и хотя запрет исходил от госсекретаря, в глазах национал-патриотов
крайним оказался президент… 
 
Может быть, именно поэтому правительство сегодня в чрезвычайных ситуациях не
способно действовать адекватно?
– Это показатель отсутствия профессионализма. Любая система может жить спокойно,
независимо от руководства, которое необходимо только в чрезвычайных ситуациях. В
обычных условиях работа должна идти по накатанной колее. А чрезвычайные ситуации –
проверка на профессионализм. Как только что-то случится – у нас сразу не хватает
зернохранилищ, школы рушатся, отсутствует санэпидконтроль и т. д. В некоторых областях в
конце зимы начался джут, и в дальних аулах люди продавали коров по 5 тыс. тенге, баранов –
по 1 тыс. тенге. Но ничего не было слышно, какие меры принял министр сельского хозяйства.
Кстати, кто сейчас возглавляет это министерство? Прошло время, когда мы знали по именам
министров, акимов. Они сейчас стараются быть незаметными. 

Потому что так легче воровать?
– Не только. Это закон системы: одинаково одеваться, говорить одинаковые слова, не шутить.
Ведь многие нынешние министры, депутаты в свое время были нормальными ребятами, с
чувством юмора, получили хорошее образование. Но за последние 3 – 4 года они сильно
изменились. Разучились шутить, пьют в одиночку, ни с кем не общаются, приходят на какие-
то тои, юбилеи, чтобы отметиться, и сразу же уходят. Им страшно, что их слова могут
переиначить, тост интерпретировать…

Ну, выгонят. И что?
– Могут выгнать так, что далеко не уйдешь. И потом сегодня, когда высокий пост на
госслужбе является источником очень хороших доходов и от тебя зависят твои родственники,
дети, родители, человек пойдет на все. 
Например, выступает Саудабаев перед министрами иностранных дел европейских стран и
вещает о роли президента, вызывая иронию, скептические улыбки своих коллег. Это же
абсолютное непонимание норм международной политики дипломатии.

Да ему плевать на эти нормы. Для него главное – отработать свой хлеб перед
президентом.
– Совершенно верно. На него могут донести, что он не упомянул президента, что он не так о
нем отозвался. И при этом наблюдается другая тенденция. Посмотрите российское
телевидение – как оно отзывается на уход из жизни великих актеров, ученых, писателей. А
что у нас? Ушел из жизни один из основателей «Досмукасана» Бахытжан Жумадилов, умер
известный режиссер Азербайджан Мамбетов – и ничего…



Приближается 65-летие Победы, осталось чуть больше месяца до этого дня. И что? Ни
фильмов, ни передач, ни выступлений героев войны… Поехать 9 мая и раздать каждому из
ветеранов по пачке печенья или по 65 тыс. тенге? И это все? А на следующий год будут по 66
тысяч раздавать?.. У нас короткая память. Поэтому все разговоры о возрождении нации –
ничего не значат, потому что сегодня не принято говорить о величии кого-то еще, кроме
президента. Почему в той же России все по-другому?
И если в России 150 млн. населения, то у нас всего 15 миллионов! Нас так мало, что наш
президент и наши министры должны уже каждого из нас знать в лицо. Это не анекдот, это
реальность... Наверное, сравнения с другими странами не в нашу пользу не слишком
приятны Акорде. Недавно президент сказал, что нужно уменьшить влияние иностранных
СМИ в Казахстане, дескать, почему к нам приходит столько иностранных газет и журналов.
Не знаю, с чьей подачи он вдруг поднял эту тему, но в наших условиях я вполне допускаю,
что завтра исполнительные чиновники закроют границу для зарубежных печатных СМИ,
запретят вещание через спутники иностранных телеканалов, чтобы только отчитаться: «Ваше
задание выполнено, господин президент!».У меня есть основания делать такое
предположение, поскольку обычно указания президента, сделанные как бы мимоходом,
выполняются быстрее, нежели его поручения, заложенные в послания народу Казахстана.

Как вы думаете, в такой ситуации, когда правительство не способно действовать
эффективно в чрезвычайных ситуациях, когда высокопоставленные чиновники боятся
брать на себя ответственность, есть ли смысл требовать отставки правительства,
роспуска парламента и досрочных выборов?
– Я считаю, если в парламенте будет 3 – 4 партии, если они делегируют своих людей в
правительство, если будет взаимный контроль, если министр будет работать не только на
себя и президента, но и на свою партию, если он будет рваться в бой, а не отсиживаться в
тени, то, конечно, отставка правительства и досрочные парламентские выборы просто
необходимы. Почему на Западе министры такие активные и боевые? Потому что по их
деятельности судят о выдвинувшей их партии. И ни одна партия не позволит своим людям в
правительстве уходить от ответственности. Поэтому если наша оппозиция выступит с
такими требованиями, я ее поддержу. Это нормальные и адекватные требования. 

А кто, по вашему мнению, дал задний ход иску Тимура Кулибаева к СМИ? Может быть,
это было указание президента?
– Я так не думаю. Дело в другом. Сегодня внутри правящей элиты идут постоянные распри.
Оппозиции даже не нужно собирать на представителей элиты компромат, они сами его друг
на друга сливают. Попробовали бы вы еще лет 15 назад обидеть кого-то из министров. Элита
тут же объединялась и шла в контрнаступление. А сегодня, когда «мочат» одну группу
влияния, другие сидят и радуются. Мы часто сетуем на отсутствие единства в народе. Но еще
страшнее отсутствие единства во власти. Полагаю, что эта история с иском Кулибаева
является отголоском внутриэлитной борьбы.

Да, вряд ли такая власть в состоянии справиться с критической ситуацией…
– В том-то и суть! Этой зимой по какому-то телеканалу показывали, как Карим Масимов
проводил селекторное совещание. На связь вышел акимат ВКО, и аким сказал, что области
нужно сколько-то миллионов или даже миллиардов тенге, потому что местные поставщики
электроэнергии собираются отключить свет из-за задолженности в больницах, школах и т. д.
А дело происходит зимой, в лютый мороз. Представляете? Премьер должен был отправить в
область прокуратуру, антимонопольное агентство, чтобы немедленно разобрались в
ситуации. Еще не хватало, чтобы поставщики коммунальных услуг шантажировали акима,
правительство! Премьер должен был немедленно либо выкупить это предприятие у частных
владельцев, либо начать процедуру национализации. Да, есть политика, есть законы, но есть
еще и люди, которые ждут от правительства решения своих проблем. А в тот раз народ



наверняка ждал, что премьер скажет: только попробуйте отключить, вы узнаете силу
государства! А вместо этого услышали, что будет создана еще одна комиссия для проведения
никому не нужной проверки…
Можно ли доверять такой власти? Думаю, ответ на этот вопрос каждый найдет сам…. 

Беседовала Галина ДЫРДИНА


